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多家房企上市公司澄清“ 欠税门”
专业人士称仅凭年报得出结论不科学
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青年报记者 陈颖婕

本报讯 日前，央视《 每周

质量报告》报道称，45家房企应

交而未交的土地增值税总额逾

3.8万亿元，报道一出，顿时引来

市场一片哗然。作为事件的主

角，华远地产董事长任志强、万

科、金地、滨江等房企昨日均澄

清称公司并不存在欠税行为。而

相关行业律师则指出，欠税应当

由国税部门稽查核实后才能得

出结论，仅凭年报数据的计算方

式并不科学。

央视报道多家房企
存欠税行为

日前，央视《 每周质量报

告》报道称，包括万科地产、招

商地产、金地地产在内的45家房

地产企业，均有土地增值税拖欠

行为。2005年至201 2年的8年

间，房地产开发企业应交而未交

的土地增值税总额竟然超过3.8

万亿元。

据了解，“ 土地增值税”是

国家为了规范土地、房产市场交

易秩序，合理调节土地增值收

益，维护国家权益而开征的税

种。转让国有土地使用权、地上

的建筑物及其附着物并取得收

入的单位和个人，以转让所取得

的收入包括货币收入、实物收入

和其他收入为计税依据向国家

缴纳。

万科、华远等回应称
不存在欠税一说

针对央视的报道，昨日多

家房企纷纷做出正面回应。其

中，在报道中被指“ 欠税”的华

远地产董事长任志强，通过个

人微博连发数条帖子称，土地

增值税是按项目所在地政府规

定的比例在预售时先预缴的税

种，公司不存在逃税、避税和拖

欠的可能。

很快，华远地产也于昨日晚

间发布相关澄清公告称，央视报

道中关于公司欠缴土地增值税

的说法应源于误解。华远地产指

出，公司在披露的财务报告中，

已对相关事项处理原则进行了

披露，即：房地产项目预售收入

按开发产品当地税务机关规定

的比例预缴，符合收入确认条件

时按当期确认的收入及配比的

成本计算增值额计提土地增值

税。房地产项目符合税务规定的

土地增值税清算条件时进行清

算，对预缴的土地增值税款多退

少补。

华远地产表示，公司已按

照土地增值税相关政策和地方

政府规定，取得房地产预售款

的同时预缴了土地增值税，并

按当期确认的收入及配比的成

本对本期结利项目计提了土地

增值税。根据会计准则计提的

应缴税金与根据税法缴纳税款

存在时间上的差异是合理的，

符合税法的规定。公司称，鉴于

该报道对公司及公司投资人产

生了一定的不利影响，特此进

行澄清。

昨日，万科集团也对此事做

出回应称，近年来万科每年纳税

额都约为净利润的2倍。201 2

年，万科总纳税额21 1 亿元，其

中土地增值税52.8亿元。万科认

为，央视相关报道应该是源于误

解，是把会计上的“ 预提”理解

为企业的“ 现时纳税义务”。

此外，包括金地集团、滨江

集团、金隅股份、万通地产、首开

股份等多家房企上市公司，均于

昨日晚间发布澄清公告，称公司

对土地增值税进行了合理估计

和预提，并无欠缴土地增值税的

情况。

律师称仅凭年报
得出欠税结论不科学

在央视和房企各执一词的

局面下，青年报记者采访了锦天

城律师事务所高级合伙人、房地

产专业律师罗建荣博士，其表

示，房地产企业是否欠税，应当

由国税部门稽查核实后才能得

出结论，仅凭公司年报计算出的

欠税金额并不科学。“ 目前，对

所有房地产交易在缴纳营业税

时，先预征企业所得税和土地增

值税，直至项目销售达到结算阶

段时再进行税额清算，多退少

补。一些大型的房地产企业涉及

多个项目，开发周期较长，开发

成本的核实也较为复杂，因此不

排除有的项目或有的企业拖延

结算，或少纳税的可能性。但是，

仅凭企业年报而判断公司逃税

多少亿元，这样的算法并不科

学，而应当由各地税务部门对纳

税义务人及时进行稽查，随时征

缴和催缴。”

此外，地产经济学家邓浩志

昨日在接受青年报记者采访时

也表示，土地增值税不像企业所

得税，必须在当月或每年度中的

期限内申报。如今的房地产项目

开发形式内容不一样，有的项目

有一期、二期、三期，有的还有一

些配套的公共设施，因此，在房

地产项目未完工，或开发商持有

配套设施等情况下，土地增值税

就很难被纳入应缴范围。

余儒文 绘

青年报记者 徐可奇

本报讯 上海自贸区成立将

近2个月了，中信外资银行纷纷

“ 挤”进自贸区。记者日前了解

到上海银行业自贸区工作联席

会议成立，目前数量已达26家。

自1 0月1 2日根据国家部署，

上海自贸区将以开放促改革为

目标，在金融、贸易、航运、行政、

投资、海关等六大领域先行先

试，形成可复制、可推广的经验，

服务全国发展。金融改革是上海

自贸区建设核心之一，改革为银

行业带来新的业务机遇，将对银

行业未来发展起到引领作用。

上海市银行同业公会于近

日召开银行业自贸区工作联席

会议成立暨第一次会议，主要将

致力于加强自贸区银行业金融

机构之间的交流与合作，促进业

务发展；收集汇总自贸区银行业

金融机构的业务发展情况及建

议，为相关政府部门决策提供支

持；推动自贸区银行业金融机构

行业自律、促进审慎经营，营造

公平竞争的良好市场环境；研究

探讨上海自贸区金融业务创新

与发展等重点工作。

上海银监局副局长马立新

表示，联席会议要“ 对外工作”

与“ 对内工作”两手抓，对外加

强与相关政府部门、金融管理部

门、社会组织、研究院校沟通协

调，全面对接；对内加强信息共

享，针对不同业务开展专题研

讨，通过探索与交流，不断提升

金融创新能力，同时加强行业自

律，维护公平竞争的市场环境，

为上海自贸区建设作出应有的

贡献。

目前商业银行在自贸区内

尝试各种创新，多家银行正研

究在自贸区发行承销境外人民

币债券融资的可行性，或者在

自贸区内争取获批取消向企业

发放贷款用于股权投资、跨境

并购贷款的企业自有出资比例

等问题。

据记者了解，上海银行业自

贸区工作联席会议共有26家成

员单位，会议推选中国银行上海

分行担任自贸区工作联席会议

主任单位，交通银行上海市分

行、花旗银行（ 中国）有限公司

担任副主任单位。

中外资银行“ 挤”进自贸区

国家发展和改革委员会副

主任连维良25日表示，根据初步

拟定的改革方案，中央层面对企

业固定资产投资的审批范围逐

步缩小，中央层面直接审批的投

资量有望减少60%。

连维良在国务院新闻办举

行的吹风会上说，今年以来，按

照国务院的部署，发展改革委已

先后下放了44项行政审批事项，

下一步将按照十八届三中全会

的要求进一步加大审批权下放

的力度。

党的十八届三中全会明确

提出使市场在资源配置中起决

定性作用和更好发挥政府作用。

连维良表示，发改委作为国务院

承担宏观调控和推进经济体制

改革的职能部门，要率先转变职

能，尤其是要下放权力。“ 重点是

下放投资项目审批权限，缩小政

府定价范围，充分发挥市场定价

的作用。”

连维良说，进一步取消和下

放审批事项，首先要落实好“ 三

个一律”：凡是市场能够有效调

节的经济活动，政府一律不再审

批；凡是企业投资项目，除了关

系国家安全、生态安全、涉及重

大生产力布局、战略性资源开发

和重大公共利益以外，一律由企

业依法依规自主决策，政府不再

审批；必须保留的审批项目，凡

是直接面向基层、量大面广、由

地方管理更方便更有效的经济

社会事项，一律交由地方和基层

管理。

“ 对于继续保留的审批事

项，则要进一步提高审批效率。”

连维良介绍，发改委对此提出明

确要求———简化手续、优化程

序、在线运行、限时办结。他说按

照这个要求原有的一些审批程

序会大大简化，尤其是要取消一

些前置性审批，并将一些串联审

批变为并联审批，发改委现在正

按照要求进行内部项目审批机

制的再造。

此外，连维良指出，权力下

放以后，政府要履行好监管的职

能。“ 权力和责任要同步下放，调

控和监管要同步到位。”他说，尤

其是要强化准入标准，特别是节

水、节地、节能等方面，并建立和

健全防范和化解产能过剩的长

效机制。 据新华社电

发改委：中央层面审批的企业
固定资产投资量有望减少60%


